

kanten Otto Schäfer eine Festschrift gewidmet, die 14 verschiedenartige Beiträge zur Geschichte der Stadt Schweinfurt und ihres Umlandes über einen Zeitraum von 4000 Jahren hinweg enthält. In zeitlicher Ordnung steht voran die Entdeckung einer Früh-Latène-Siedlung am Mainübergang von Grafenrheinfeld (A. Pahl). Das Mittelalter betreffen neben der Auffindung zweier Kruzifixe zu Grettstadt aus der romanischen und gotischen Stilperiode (K. Treutwein) die Bewertung der Fratze eines Fauns, die vom Unteren Tor des bischöflich-würzburgischen Dorfes Geldersheim gegen die Reichsstadt Schweinfurt höhnisch die Zunge herausstreckt, als Symbol der Gegnerschaft zweier fränkischer Staaten (H. Hahn). Zur Wirtschaftsgeschichte Schw.s leiten hinüber die Abhandlung über die Schweinfurter Kipperpfennige der Inflationszeit 1622 (E. Stahlschmidt) und die Schilderung eines Prozesses, den 1764-66 Schweinfurter Bürger, die Pottasche herstellten und ins „Ausland“ ausführten, gegen den Rat der Stadt führten (A. Fr. Scherfhauser). Anregend für Forschungen sind die Beiträge über Schreibkalender des 16. Jahrhunderts (W. M. Brod und E. Saffert) und über die Papierbezugsquellen der Stadt Schw. von 1550 bis 1750 (A. Nadler). Beiträge zur Lebensgeschichte Fr. Rückerts (H. Prag, D. Schug, R. Rückert), zu Schweinfurter Künstlern (P. Ultsch) und zur Methodik der Geschichtswissenschaft Chr. Peschek, A. Oeller, O. Meyer) runden diese Fülle ab. Helmut Weigel

August Gebessler, Ansbach. Aufgenommen von Ingeborg Limmer. (Deutsche Lande, Deutsche Kunst) 38 S. 64 Bilder, 1 Stadtplan. Deutscher Kunstverlag München. Preis 13.- DM. Die Reihe „Deutsche Lande, Deutsche Kunst“ will ein Spiegelbild der deutschen Kunst sein, soweit sie unmittelbar als Architektur, mittelbar als Plastik und Malerei dem deutschen Boden verhaftet ist. Deshalb ist der Bildteil mit 64 Tafeln auch in diesem Band das Wesentliche, muß sich die

Auswahl auf das künstlerisch Wertvolle und Kennzeichnende beschränken. So tritt der Städtebau – Straßenzüge und Platzanlagen – gerade in dem vorliegendem Band stärker zurück. War es wirklich nicht möglich, das Herrieder Tor (Bild 48) und Häuser der Maximilianstraße (Bild 53) auf ein Bild zu bannen, so hätte man doch wohl diese beiden Aufnahmen links und rechts nebeneinander stellen sollen (vgl. Bemerkung zu Bild 53). Immerhin, der Städtehistoriker ist dankbar für das Luftbild der Altstadt und für den Stadtplan als dessen Ergänzung; er würde dieses „Zwillingspaar“ auch bei kommenden Städtebänden begrüßen. In der geschichtlichen Einleitung entspricht der Abschnitt über das frühmittelalterliche Ansbach nicht den neuesten Erkenntnissen; die hochmittelalterliche Entwicklung ist gut gezeichnet. Eine enge Zusammenarbeit des Kunsthistorikers mit dem Historiker bei der geschichtlichen Einleitung könnte künftigen Bänden von Nutzen sein. Doch, wie oben gesagt: das Wesentliche sind die Bilder. Und sie vermitteln einen lebendigen Eindruck einer deutschen, einer fränkischen Stadt, deren künstlerischer Ausdruck sich nun einmal in den 475 Jahren der Zollerischen Fürstenherrschaft gebildet hat.

Helmut Weigel

Kirchhoff Gisela, Martin Münz. Professor der Anatomie in Würzburg 1829-1849). Zugleich ein Beitrag zur Geschichte des Theatrum anatomicum. Mainfränkische Hefte 42. Würzburg; Freunde Mainfränkischer Kunst und Geschichte e. V. 61 S., 6 Abb. brosch. DM 3.- (für Mitglieder des Herausgebers DM 2.-). In der gewohnten Aufmachung und Ausstattung legen hier die „Freunde Mainfränkischer Kunst und Geschichte“ den Lebenslauf eines Würzburger Anatomieprofessors vor, der sich vor allem durch ein „Handbuch der Anatomie“ einen Namen machte, das erstmals die Lithographie nach des Verfassers besonderer Absicht für die Illustrationen verwenden wollte. Begreiflich, daß Martin Münz in

der Erinnerung unter dem Schatten seines großen Nachfolgers Albert Kölliker steht. Verfasserin hat es nicht ohne Erfolg verstanden, den etwas spröden Stoff ansprechend und systematisch aufgebaut zu gestalten.

Dr. E. S.

Personalien

Emil Neidiger

Am 25. Oktober vorigen Jahres vollendete der in besonderer wissenschaftlicher Arbeitsrichtung verdiente frühere Schatzmeister der Gesellschaft für Coburger Heimatkunde und Landesgeschichte – Gruppe des Frankenbundes –, der sich auch um der ihm gestellten schriftstellerischen Aufgaben willen von diesem Amt hatte entbinden lassen, das 65. Lebensjahr. Seine Arbeiten gelten seit Jahren der Auswertung von eindringenden Wanderungen und Fahrten in den fränkischen Landen. Der erzieherisch verdiente und menschlich hochgeschätzte einstige Jugendführer fand in seinen Fahrtenführungen letzter Jahre, seinen Vorträgen und Veröffentlichungen willkommene heimatkundliche Erntemöglichkeit im Bereich der genannten Gesellschaft des „Kunst- und Gewerbevereins“ und des „Frankenbundes“, ferner in der Arbeit des Colloquium historicum Wirsbergense und des „Historischen Vereins der Stadt Schweinfurt“. Nun schon in mehreren Jahresfolgen ist Emil Neidiger Mitarbeiter des „Fränkischen Heimatkaleenders“, Coburg, und des kostbaren, vom Mainpresse-Verlag Richter und Meisner in Würzburg herausgegebenen und von dem Coburger Maler und Graphiker Willi Müller-Gera mit Aquarellen und Federzeichnungen reich ausgestatteten wahren Frankenspiegels „In s Land der Franken fahren...“, in dessen 7. Band (1963/64) der Coburger Verfasser einen Aufsatz „Zwischen Main und Steigerwald“ beigesteuert hat.

Eindringende Arbeiten in Vorträgen und Veröffentlichungen galten jüngst der reichs- und landesgeschichtlichen Ver-

flechtung der Fürsten aus den mittelalterlichen Häusern Andechs-Meranien und Henneberg, im Ganzen gesehen eine Fülle von Grundlegungen künftiger Coburger Landesgeschichte des hohen Mittelalters, auf die hier nicht im einzelnen eingegangen werden kann. Nur auf Emil Neidigers aus diesen Studien (s. Fränkischer Heimatkaleender, Aus Coburg Stadt und Land, 1963 S. 65-72) erwachsene lebensvolle Gegenwartsverbindung zwischen Coburg und Süd- wie Nordtirol, die eine nur der Coburger fränkisch-thüringischen Nachbarschaftsarbeit vergleichbare Lebens- und Arbeitsgemeinschaft darstellt, und auf eine umfaßende Darstellung von Leben und Werk Lucas Cranachs d. Ä. – des Franken aus Kronach – sei besonders hingewiesen. Bfr. Neidiger ist unsern Lesern als Mitarbeiter unserer Zeitschrift bekannt, vor allem aus seiner in letzter Zeit erscheinenden Essay-Reihe „Blick nach drüben“.

Armin Lehr †

Am 12. September 1964 verstarb in seiner Wahlheimat Wiener Neustadt Kreisbaurat a. D. Armin Lehr, 1935 bis 1939 1. Vorsitzender der Bundesgruppe Schweinfurt. Am 2. Juni 1935 erfolgte in seiner Amtszeit der Zusammenschluß des Historischen Vereines Schweinfurt mit der 1923 von Dr. Peter Schneider gegründeten Bundesgruppe Schweinfurt. Der Frankenbund wird sein Andenken stets in Ehren halten.

Ehrende Auszeichnung für Bfr. Anton Hergenröder-Bamberg

Mit dem Bayerischen Verdienstorden, dem höchsten Orden des Landes wurde Bfr. Bezirkstagspräsident, Altbürgermeister und Stadtrat Anton Hergenröder, Bamberg, ausgezeichnet. Die Überreichung erfolgte am 7. 12. 1964 im Rahmen einer Feierstunde durch den Bayerischen Ministerpräsidenten Alfons Goppel im Plenarsaal des Maximilianeums. Auch der Frankenbund gratuliert herzlich zu der wohl verdienten Ehrung und Auszeichnung.